

# Teruel resiste heroicamente mientras las columnas de socorro avanzan a toda prisa

Número suelto: 15 cénts.

SEGUNDA EDICION

PARTE OFICIAL DE GUERRA

JUEVES

23

DICIEMBRE



AÑO II DIARIO DE FALANGE ESPAÑOLA TRADICIONALISTA DE LAS J. O. N. S. Núm. 562

REDACCION Y ADMINISTRACION (provisionales)

APMAS. 1. 5.º

TOLEDO - Teléf. 1705

Apartado de Correos n.º 9

Teléfono 1603

Comunicado oficial del Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día 22 de diciembre de 1937:

**En el frente de Teruel, nuestras fuerzas, venciendo la resistencia del enemigo al que se le causan numerosas bajas, siguen avanzando victoriosamente por las estribaciones del macizo de Villastar y maniobrando hacia sus objetivos.**

**Son totalmente falsas las noticias de las emisoras enemigas de que Teruel ha caído en poder de los rojos.**

**Teruel resiste heroicamente, y su guarnición, con un elevadísimo espíritu, está completamente decidida a seguirle defendiendo.**

Salamanca 22 de diciembre de 1937 (El Año Triunfal) - De orden de su excelencia el Generalísimo, el General en jefe de Estado Mayor. Francisco Martín Moreno.

Teruel lucha gloriosamente y revive la gesta heroica, tradicional y aragonesa de los sitios.

La Bandera Nacional se eleva en los cielos de la ciudad heroica, a pesar de las masas de hombres, de las nubes de aviones y del acoso de los tanques.

Teruel resiste y un ejército potente acude en su socorro. Ante sus muros se estrellan a millares las unidades rojas mejor equipadas.

Todos los españoles laten hoy al compás de los héroes de Teruel; de este sitio aragonés en que tanta responsabilidad tiene el mal nacido gobierno de Francia.

¡Blum!

Son los hombres que tú has mandado; el material que ha pasado por tu frontera; los esclavos miserables de tu colonia argelina, los que hoy riegan de sangre los arrabales de Teruel, juntamente con esa escoria de España.

Pero Teruel se salvará y ni uno sólo de tus hombres quedará con vida, "napoleón" invertido y repugnante.

¡España te lo jura! Por los martirios heroicos de Brunete, Belchite y Teruel.

Que si en tu patria no la encuentran, serán españoles, baturros como aquellos los que buscan la saga para colgarte de la torre más alta de Notre Dame.

## Sucesión de sorpresas que acabarán en dura derrota

### La ofensiva roja a Teruel ha hecho crisis

Frente de Aragón.—La ofensiva sobre Teruel ha deparado al mando rojo una serie de sorpresas. El miércoles comenzó la operación sin más alcance que una sencilla estrategia para despejar las fuerzas nacionales que el mando rojo temía preparasen otra gran ofensiva, y apenas comenzada la acción, tropéz con la primera sorpresa.

Donde los rojos no habían ido buscando una conquista, sino una paralización en la que esperaba encontrar una resistencia encarnizada para sus cálculos, con la masa de nuestro Ejército, halló que sólo se oponían a su paso las fuerzas de las posiciones que rodeaban a la capital, las cuales por muy heroicamente que se defendían, no podían contener una avalancha infinitamente superior en número.

La facilidad con que pudo realizar las primeras operaciones, aconsejaron, sin duda, al mando rojo, modificar sus propósitos y comenzó como un objetivo de verdadera importancia la conquista de Teruel que, sin esperar, hallaron al alcance de sus manos. A toda prisa acumuló elementos ante nuevas líneas, dando entonces por ocupada la capital del Bajo Aragón.

Era el primer éxito que se podía ofrecer a la retaguardia tantas veces ponderado en sus declaraciones sobre la situación militar, y no ha podido ver lograda la victoria. Cuando las unidades rojas están dejando millares de bajas y material de guerra, da por conquistada la ciudad. Ayer ofreció la noticia en emisión oficial a la España subyugada y asciende a Hernández Sarabia a jefe del Ejército de Levante, en cuyo frente se realizan las operaciones.

Mientras el ministro rojo se regocijaba por la supuesta victoria de sus armas en el frente, nuestros soldados se imponían una vez más a los rojos. Ayer hizo crisis la ofensiva roja. Con la crisis ha pasado el peligro y puede decirse que ha entrado en el período de convalecencia. Hoy las fuerzas rojas que operan cerca de Concué, están fortificando las posiciones que tenían a su retaguardia y colocando en ellas alambradas como para detener una avalancha de enemigo fuerte y decidido que se acerca.

¿Hacia esto un Ejército que pensase, no sólo mantenerse en las posiciones conquistadas, sino en su ofensiva, y continuar avanzando?

Naturalmente, el Ejército rojo no se resigna a soltar la presa. Desde el miércoles último viene acumulando hombres y más hombres en la brecha que los primeros días de la ofensiva abrió y no cede el terreno después de haber perdido en cada posición gran número de hombres. Nuestras columnas continúan avanzando hacia Teruel. El interés de la jornada de hoy se ha repartido por los diferentes sectores en los que nuestras fuerzas se van abriendo camino hacia la capital sitiada.

La columna que opera por el ala derecha ha conseguido sitiar a treinta y una vanguardias en las primeras estribaciones del macizo de Villastar, con lo que amenaza arrastrar la columna toda solidada a la fuerza.

Nuestros soldados descienden por la carretera de Zaragoza a Teruel. El enemigo se obstina en oponerse al avance de las fuerzas libertadoras. Lo que se había iniciado el miércoles último con una masa de combatientes rojos que no bajaría de 50.000, es posible que a estas alturas se haya duplicado. Sobre la masa de milicianos actuó la metralla de nuestras baterías incesantemente. El avance se hace en lentitud, porque sería tentativa suicida pretender abrirse paso sin que la artillería hubiera batido duramente las posiciones que se les señalan como objetivo.

La aviación, estos últimos días ve muy mermada su actuación. La niebla y las neblinas impiden el vuelo. Por esto hoy la aviación suya ha tenido una actuación desgraciadísima: En un intento de ataque a nuestras posiciones, a mediodía, ha intentado por un error volar sus líneas, sobre las que ha vertido su metralla teniendo un considerable número de bajas. Y, mientras, las fuerzas libertadoras avanzan. En el interior de la ciudad sitiada los defensores se comportan con un heroísmo que sólo he tenido un antecedente: Belchite.

He dicho al principio que la ofensiva roja a Teruel ha entrado en crisis. Es posible que dentro de no muchas horas pueda darse por terminada la enfermedad.—LOGOS.

# ¡¡¡ ATENCION!!!

La guarnición heroica de Teruel, resiste heroicamente los desesperados ataques de los que desconociendo el valor de los aragoneses, han anunciado varias veces la conquista de la ciudad. Pero el heroísmo de los defensores de Teruel les cierra y les cerrará siempre el paso.

Nuestras columnas, que avanzan con rapidez, están próximas a tomar contacto con los sitiados. Con vosotros está toda España, que admira vuestro valor y heroísmo y, junto con vosotros, abatirá una vez más a los enemigos de España y a los españoles traidores que están al servicio de Moscú. Pronto nuestras banderas victoriosas se juntarán para siempre con vuestros estandartes. ¡Viva España! ¡Arriba España!

## Entre el terrible empuje de las fuerzas del general Aranda, y la heroica persistencia de los defensores de Teruel, miles de rojos caen bajo un infierno de metralla

Frente de Aragón.—El 21 Cuerpo de Ejército rojo ha quedado casi íntegro sobre Teruel, o mejor dicho, en sus alrededores.

La brigada Lister tuvo guarnición en el puente de Escudrón y Venta de la Rosa, y los batallones del Campeón se instalaron cerca del Estarri. ¡Paz a los muertos, que sea muy ancha para que toquen a algo los 15.000 hombres que el mando enemigo ha quemado materialmente en la loca aventura que fue su ataque contra Teruel! A los siete días de ofensiva, la situación se resume así:

El ejército rojo, deshecho franca y moralmente, se repliega en desorden a posiciones técnicamente inferiores a las anteriores al 15 de este mes; la retirada urge mucho. Una hábil maniobra del general Aranda, secundada con el coraje de siempre de nuestros soldados, metió a los rojos en un callejón, del que difícilmente podrán evadirse ya, por lo menos el ala derecha del ejército marxista.

El ala izquierda y su centro es posible que escapen de la tenaza, pero ha de ser rápidamente y a costa de una modificación completa del frente rojo. Las tropas del general Aranda, por un lado, y por otro, las del coronel Rey, que resisten en Teruel, hacen de yunque y martillo en medio del 21 Cuerpo de Ejército rojo, que se desangra por horas. Entre las cotas 956, 957, 963 y el Pico del Zorro, Los Morrones y La Pedrera, por un lado, y de otro el puerto de Escandón, Maestre Hoyos y la Cresta del Castellar, los marxistas evolucionan buscando un camino que les saque de este infierno de metralla.

El terrible empuje del general Aranda ha permitido ya destrozar

## Veinte millones de pesetas recaudados en la Lotería de Navidad

Sevilla.—El sorteo de la Lotería Nacional que se celebró ayer ha alcanzado la suma de veinte millones de pesetas. Las ciudades que más han jugado en este sorteo son: Sevilla; Valladolid, San Sebastián, Baleares, Vigo y Salamanca. El sorteo que comenzó a las 10 de la mañana, fué radiado por la emisora de esta capital. El acto se celebró en el Teatro de San Fernando y el importe de las localidades se destinó a los niños huérfanos de la guerra.

EN LAS MONTAÑAS HAY NIEVE, Y SOBRE LA NIEVE HERMANOS NUESTROS QUE NECESITAN ABRIGO.

## Se extienden las huelgas en Francia

París.—La huelga de artes blancas y la ocupación por los obreros de las fábricas relativas a estas industrias continuó en el día de hoy. También se han hecho solidarios a esta huelga los obreros pertenecientes a industrias cinematográficas. En las centrales sindicales francesas existe gran tensión con motivo de estas paralizaciones. — A - Z.

## Los servidores del diablo

El papel que se llama «Gaceta de la República» ha publicado en su número del día 4 una disposición del ministro rojo de Instrucción Pública, en virtud de la cual son declarados cesantes los catedráticos de Universidades que a continuación enumera: en su casi totalidad adictos a la siniestra causa de Azadía, Prieto y Compañía. Se les expulsa del servicio porque han dejado transcurrir el término que marca la ley, sin presentarse en los Centros de que dependen. Actitud semejante es calificada por el periódico «El Diario Gráfico» de Barcelona—en que hallamos, al hojearlo con asco, la noticia—de la siguiente forma: «Catedráticos que han hecho traición a la causa de España y de la República».

¿Quiénes son esos catedráticos que la República arroja por la borda de su maltrato navio...? Algunos de los cesantes son dignos del honor que las gentes de Barcelona les

### Abre tu casa y sienta a tu mesa a un herido o un combatiente el día de Navidad.

confiere, al considerarlos enemigos suyos. No son, por lo menos, incondicionales, y en algunos casos ni siquiera aines al régimen rojo. Se les deja cesantes ahora, como a tantos otros en sucesivas listas de proscripción. Pero nuestro comentario no se refiere a los dos o tres que se hallan en este caso, sino a los demás, que forman la casi totalidad de la relación inserta en «La Gaceta»: bolcheviques, bolcheviantes o algo por el estilo. Y, sin embargo, se les elimina del profesorado rojo. De aquí la moraleja...

Se trata de ex ministros de la República, como Claudio Sánchez Albornoz, Luis de Zulueta, Agustín Vinales, Gabriel Franco; de embajadores de los rojos, como Américo de Castro; de quienes desempeñaron este o aquel cargo, como Recasens Siches o Rodríguez Mata; imputadores de la Causa Nacional, bajo la capa de un falso catolicismo, como Alfredo Mendizábal; figurones propicios a hacerle el juego a la revolución, como Blas Ca-

brera; o ministros declarados, como Ramos Sobrino... Estos señores—bien lo sabemos todos—han servido a la República y se han servido de ella, sin escrúpulos de ninguna especie; se jactaron siempre de haberla traído y de haberla apoyado a todo evento, prodigando su firma cuando le convino a aquel régimen especular con nombres más o menos conocidos del profesorado, para decir que los «intelectuales»—por una antonomasia francamente ilícita—estaban con él; han ocupado funciones diversas de responsabilidad política y probablemente han seguido aspirando a desempeñarlas. Hasta que la República, cuyo porvenir no supieron prever pero sí envtenevar su presente, ha hecho la horrenda crisis del período abierto por el Frente Popular dando lugar a la actual guerra de salvación y de defensa. A esos catedráticos jamás les importó que España sufriera bajo la tiranía de unos improvisados jefes del Estado y de la administración, saltadores del presupuesto y aun de las haciendas privadas, organizadores de asesinatos a domicilio. Y no les importó la afrenta y el perjuicio infligidos a su Patria. Pero han tomado, con la presteza que les fue posible, el camino del extranjero, en cuanto su vida de seres privilegiados dejó de ser muelle para convertirse en peligrosa. Porque el crimen, como la risa del proverbio va por barrios, y al suyo, a la banda y florecida isla de los catedráticos con patente republicana, podía llegar la horda a desvalijarlos también. Los cesantes de hoy, copartícipes ayer en el regocijo de la República marxista, huyeron de Madrid, de Valencia y de Barcelona, no porque España sufriera, sino porque a ellos les resultaba incómoda y arriesgada la vida bajo el cielo que tanta ferocidad y tanto dolor ha alumbrado. ¡Ahí queda eso!—dijeron al huir, ganándose el repudio del régimen que ellos explotaron hasta el último instante.

Cesante Américo Castro; cesante Sánchez Albornoz; cesante Gabriel Franco; cesante Luis de Zulueta; cesantes tantos más de los que forman la nómina de cesados de Azadía, aun después de los crímenes del Frente Popular. No tienen derecho a quejarse de nada ni a apelar ante nadie. De antemano debieron saber que así paga el diablo a quien le sirve, y que los siniestros cuervos de la República llevarán algún día a sacar los ojos de quienes los criaron, por su cuenta y razón.

A las doce de la mañana de hoy, expira el plazo de admisión de paquetes - obsequio para los combatientes, en la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista de las J.O.N.S.

¿Has enviado el tuyo?

# Aún estás a tiempo